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政协委员建言献策：关注民生热点难点

省政协委员张明娟：切实减轻中小学生的负担

作为一名少数民族政协委员，
李瑛在本次陕西两会上一口气提交
了17份提案。

“我建议建立劳动争议诉调对
接联运机制，采取‘法院+仲裁+工
会’三方联动模式成立工作室，整
合法院、人社、工会等部门的资源
优势，打造集职工信访、法律宣传、
心理咨询、法律援助、劳动争议调

解、劳动仲裁和劳动争议诉讼等涉
及职工维权服务功能于一身的职
工维权服务平台，有效提升社会服
务能力。”1月 26日下午，身为联系
工会工作的省政协常委、宝鸡市副
市长李瑛首先提出了自己针对劳
动争议方面的提案。

李瑛认为，随着劳动者维权意
识的增强，劳动争议案件会有增
多的可能。企业职工在涉及企业
拖欠工资、工伤赔付、劳动合同等
劳动纠纷维权中，作为弱势群体
的职工往往因为法律程序不清、
维权时间太长、成本太高等原因
造成维权难度很大。

工作室如何参与劳动争议调
解、劳动争议仲裁和诉讼？

李瑛给出了自己的具体建议：

把工作室参与劳动争议调解的方式
分为委派调解、委托调解和协助调
解。即法院在劳动争议纠纷登记立
案前，认为属于调解范围的，且经当
事人同意选择工会组织调解的，由
立案部门委派到工作室调解；法院
在劳动争议纠纷登记立案后，认为
属于调解范围的，且经当事人同意
选择工会组织调解的，由案件审理
部门委托给工作室调解；法院在劳
动争议纠纷登记立案后，认为属于
调解范围的，且经当事人同意工会
组织参与调解的，由案件审理部门
邀请工作室调解员协助调解。工
作室将调解未成功的诉求，主动牵
线，引入人社系统的仲裁委或法院
的法律诉讼，为职工提供最大限度
的涉法服务。

省政协委员李瑛：应建立劳动争议诉调对接联运机制

“2018 陕西两会的时候，我提
了关于公共食品安全和送餐食品
安全方面的提案，今年的政府报告
里严控、严抓食品安全的工作进行
得挺好，我们的食药局非常尽心尽
力！”作为每天服务上百万学生和
市民的餐饮企业负责人，省政协委
员、省劳动模范、陕西鸿金鹏餐饮
文化有限公司董事长王新发的话
题始终围绕食品进行。

今年，王新发关注的依然是餐

饮方面。本次大会，王新发提交了
“加快推进社区老年食堂建设实现
全覆盖的建议”。

目前，陕西省 65岁及以上老年
人口总量已达到383.4万人，占总人
口的 10.11%。加上 60—65 岁的退
休人员，老龄人口已达 400万以上。
特别是60—70岁的老人，绝大多数
因当年响应党的计划生育号召，属
于独生子女家庭的居多。加之这个
年龄段的老人都是我国改革开放的
直接参与者和见证者，为我国经济
社会发展做出了突出贡献。

王新发介绍，在这部分家庭
中，有相当一部分老人的子女在外
地或国外工作和居住，致使空巢独
居老人日益增多，他们年迈体弱、行
走不便、反应迟缓,导致买菜做饭成
为生活中的一大难题，直接影响老
年人的生活质量，分散了在外地工

作子女的精力。目前，在我省一些
城市已有一些社区设立了老年食
堂，但覆盖面比较小，经营上也存在
一些亟待解决的问题；同时，广大农
村也基本上没有开展这项服务。

“因此,急需加大在社区建设老
年食堂的力度，解决这些老年人就
近吃饭的问题。”王新发说。

王新发说，可以按照“政府规
划、社区落实、社会力量参与”的思
路办好老年食堂。比如，老年食堂
可采取“微利经营和公益性服务”
相结合的原则，为老年人提供饮
食服务。社区老年食堂在运作模
式上，应采取政府主导、社区主
办、财政补贴、社会资金参与、志
愿者服务的方式进行管理。各有
关部门要加强对食品安全的监督
检查，把这件为老年人提供服务
的民生工程切实办好。

“省上的政协会议开得越来越
实在了！”1月27日，省政协委员、陕西
建工集团工会主席刘小强在陕西大会
堂前激动地告诉记者。

他去年提出的加快陕西建筑业
发展的提案提出后，省住建厅、省国
资委、省发改委及各有关厅局都积

极地进行了对接，在工作中改进和
落实，并在今年的政府工作报告中
得到体现，我省建筑业在全省的国
民经济中的占比总值又比去年提高
了两个百分点，提案落实得挺好。

因在中国工会十七大上提出
“建议国家免征建筑业农民工个人
所得税”提案而“走红”的企业工会
主席刘小强在本次陕西两会上依然
表现“抢眼”，先后提出“关于农民工
工资支付体系性制度建设的提案”

“关于支持加快我省装配式建筑发
展的建议”“关于规范西安市路面洒
水作业的建议”等事关我省建筑业
高质量发展和提升城
市管理水平以及市民

幸福指数的提案。
刘小强说，作为工会系统的省

政协委员，自然要关心我们的职
工，我们的农民工。“关于农民工工
资支付体系性制度建设的提案”从
工程款的拖欠、工作机制的运行等
方面，提出了从源头上怎么解决和
维护农民工的权益问题。

“按照去年和以往的经验，
我相信，今年的提案也会得到有
关方面的重视和支持。能为咱们
农民工兄弟的权益维护做出我们
工会人自己的贡献，我很欣慰！”刘
小强说。

“作为一线医务人员，去年将医
务人员的心声带到了两会，可喜的
是相关部门不久便给予了非常详细
的答复，有关医务人员薪酬待遇、职
称晋升等方面，有些已经改变，有些
也在制定政策中，能够看到改变就
是我们的希望。”省政协委员、西安
交通大学第二附属医院心内科主任

医师张明娟为能够推动医疗事业的
发展而感到欣喜。

张明娟今年的提案更多关注民
生问题，两项提案分别为切实减轻
中小学生负担和规范省内高速公路
标识牌、确保安全出行。新提案均
立足现实热点问题，与百姓生活休
戚相关。

减轻中小学生负担是一个长期
被讨论，但又一直没能很好解决的
社会问题。从国家和学校层面都在
努力试图改变，但是严酷的升学条
件，一次次击垮了学校及老师们的坚
持，不得不又回到应试教育的现实中
来，结果是孩子们再次陷入到作业的
海洋，严重影响身体的健康成长；从
家长方面，为了孩子有一个美好的明

天，也不得不痛下“狠手”，往返于各
类补习班之间；从孩子来讲，面对严
父慈母，面对老师，虽已身心疲惫，但
不能拒绝他们的殷切希望，还是努力
完成海量作业直至深夜。

有调查显示，90%左右的中小
学生基本是在晚上 11-12点完成作
业，毕业班学生超过 12点才休息是
常有的事，如此这般，祖国的下一代
既不能保证有好的身体，又谈何运
用他们的智慧来建设国家？不论从
国家、学校还是家长都已经意识到
问题的严重性，但是改革的措施，或
者是执行改革的力度还远远不够，
中小学生的状况依然得不到改善，
甚至愈演愈烈。怎么办？如何改变
现状？张明娟对此极为关注。

省政协委员王新发：要实现社区老年食堂全覆盖

省政协委员刘小强：从源头上维护农民工权益

1月26日，航空工业起落架燎原分公司工会举办
了第二届职工拓展运动会。本次运动会设有传呼啦
圈、乒乓球接力、摸石头过河、砥砺前行等8个拓展项
目。图为职工模石头过河比赛现场。 杨焕东 摄

近日，中铁二十局集团电气化公司西安地铁项目
部为全力打造学习型、高效型团队，举办了签名承诺
活动。图为签名活动场景。 刘红刚 摄
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我国开展App违法收集使用个人信息专项治理
据光明日报 1月 25日，中央

网信办、工信部、公安部、市场监
管总局等四部门在京发布《关于
开展App违法违规收集使用个人
信息专项治理的公告》（以下简
称《公告》），自 2019 年 1 月至 12
月在全国范围开展专项治理。

近年来，移动互联网应用程
序（App）得到广泛应用。同时，
App强制授权、过度索权、超范围
收集个人信息的现象大量存在，
网民对此反映强烈。“希望通过
这次专项治理，能够建立个人信
息保护的长效监管机制，持续加
大个人信息保护力度。”中央网
信办网络安全协调局巡视员兼
副局长杨春艳说。

《公告》指出，App 运营者收
集使用个人信息时要严格履行
《网络安全法》规定的责任义务，
对获取的个人信息安全负责，采
取有效措施加强个人信息保护，
遵循合法、正当、必要的原则，不
收集与所提供服务无关的个人
信息；收集个人信息时要以通俗
易懂、简单明了的方式展示个人
信息收集使用规则，并经个人信
息主体自主选择同意；不以默认、
捆绑、停止安装使用等手段变相
强迫用户授权，不得违反法律法
规和与用户的约定收集使用个人
信息；倡导运营者在定向推送新
闻、时政、广告时，为用户提供拒
绝接收定向推送的选项。

今起至2月1日 西安投放1.05万吨储备菜
本报讯（白圩珑）1月26日，笔

者从西安市商务局获悉，1 月 28
日至 2 月 1 日，西安市将在全市
90 个点投放 1.05 万吨冬春应急
储备蔬菜，投放价格低于市场零售
价20%。

春节即将来临，为保障市场供
应，平抑市场价格，满足广大市民
的消费需求，丰富市民的“菜篮

子”，度过一个和谐平安的佳节。
西安市商务局、市发改委、市财政
局，决定在节前进行政府冬春应急
储备蔬菜投放工作。

据了解，此次投放以土豆、白
萝卜、白菜、大葱、胡萝卜、冬瓜、南
瓜、洋葱等 9个政府储备蔬菜品种
为主，投放的1.05万吨蔬菜为总储
备量的50%。

咸阳举行迎新春民俗艺术展暨民间面花大赛

本报讯（张翟西滨）面花绽放，
花馍飘香。1月 25日，“2019红色
咸阳——迎新春民俗艺术展暨民
间面花（花馍）大赛”在咸阳市工人
文化宫职工美术馆举行。

此次展览荟萃了面花、剪纸、
皮影、刺绣、布贴画、社火脸谱、农
民画等手工艺术作品，展厅作品
丰富多彩、琳琅满目，令观众啧啧
赞叹。此次展览展出艺术作品

200 余件，不仅有革命领袖、民间
故事、花鸟鱼虫，还有反映新时代
的“中国梦”“大秦咸阳”等主题内
容，打造了一场面艺术与面文化
的视觉盛宴。

来自咸阳各县区的面花传承
人及关中各地的面花艺人，带来了
各自的精品力作，并在现场一展手
工绝技。此次比赛，评选出了一二
三等奖。

“收到，请讲!”
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1月23日，春运第3天。
清晨 6时 30分，王丹走在西安北站广场上。

寒风迎面袭来，她裹紧制服大衣，拿出手机，“妈，
外面冷，你和丁丁穿厚点，送他上辅导班，路上注
意安全。我上班了啊。”收起电话，她快步走进候
车大厅。

王丹是西安北站一名客运值班员，主要负责售
票厅各项工作。有着15年党龄的她，不仅业务上
是把好手，而且还有一副热心肠，班组姐妹都服她。

“丹姐，丹姐！”“收到，请讲。”“三号厅人满了，
请安排分流。”春运开始后，售票大厅的旅客比以
往多了两倍。

“四号票厅，一会儿我把旅客引导一些过去，
请做好准备。”她扶了扶腰上的扩音器，扭大音
量，微笑着走进人群。

“请后面排队的旅客跟我走......”王丹实时掌
控着分布在不同楼层的 7处售票厅动态，根据人
流情况，合理调配人员，弹性调整窗口功能。

忙碌间，她看到一位老人带着小孙女在人群
中慌乱地走来走去。王丹快步迎上去：“大爷您
好，带孩子是去哪儿？让我看看车票。”接过车票
一看——西安北至西宁。

原来，老人带孩子第一次乘高铁回家，偌大的
北站让他找不到进站口。

“您跟我来。”说着，王丹蹲下身子，抱起小女
孩，一路领着老人安检、进入候车大厅。

随后，她将老人和孩子作为重点旅客，交代给
“馨动长安”重点旅客候车区的同事，叮嘱一定要
将爷孙俩安全送上车。

“平安春运，有序春运，温馨春运，让旅客体验
更美好”，是铁路人的庄严承诺。王丹和班组姐妹
们在春运前就约定好了：“待旅客如亲人，咱们用
行动说话！”

忙碌了一天，下班走出售票厅，天已经黑了。
突然手机铃响，王丹接通电话，脱口而出“收到，请
讲。”里面传来六岁儿子稚嫩地呼喊：“妈妈……”

（侯圣玮）

近日，一段高铁“天线宝宝”的微视频走进大
众视野：中国铁路郑州局集团的工人不畏寒风割
脸、无惧登高履危，攀爬在60米高空的信号塔上
检修，只为守护高铁通信信号覆盖，保证列车安
全行驶。进入“春运时刻”，交通各条战线提供周
到服务，强化安全检查，确保人们旅途平安。

近年来，有了诸如钢轨缝隙的电子眼、高
速公路智慧指挥系统、民航空管通信导航监视
设备等科技护航，春运安全系数越来越高、安
全环境越来越好。但同时也不应忘记：人，才
是安全的尺度。“车闹”“机闹”“抢夺方向盘”

等行为导致的交通风险，教训深刻。春运的繁
忙拥挤，也会增加不文明行为触发的风险。春
运秩序关乎千万家，我们每个人既是旅客，也
是守护平安春运的一分子。

春运，一如故乡与远方的驿站。那拥挤与
奔走、团聚与别离、等待与企望，历经岁月不变，
唯有释放科技力量、背起文明行囊，才能让交通
环境的获得感、
幸福感和安全感
更加强烈。

（胡会东）

平安春运，每个人都是守护者

走走走 到秦巴深处的“火车集市”买年货去
4只鸡、一桶魔芋豆腐、一筐雪莲

果，这是邵艳红提前一天就准备好的。
邵艳红今年 43 岁，家住秦巴山

深处的陕西汉中宁强县大安镇铁炉
沟村。去年，她家刚刚脱贫，为了增
加收入，她和丈夫又养了 400 只鸡，
已经卖了一多半。趁着过年，她打算
赶集再卖一些。

邵艳红要赶的集与往日不同。
平日里，她会把鸡拿到镇上卖，或者
到更远一些的代家坝镇去卖。这天，
她要赶的集在一趟列车上。

早上 8时，8361次绿皮火车停靠
在大安镇。这趟车由中国铁路西安
局集团公司汉中车务段汉中站客运
人员值乘，列车单程运行 117 公里，
穿行在秦巴山区，沿途经过多个贫困
镇村。为解决沿线村民外出务工及
日常探亲访友、就医求学等出行难
题，这趟列车从起初的 2 节车厢，逐
渐增加至 4节。票价也很便宜，最低

1元，全程不过7.5元。
2018年底，这趟车又多了一节特

殊的车厢。西安局集团公司汉中车
务段党委副书记陆明介绍，因为乘坐
这趟车的很多老乡都拿着山货去外
面赶集，后来他们就逐渐琢磨专门加
挂一节“集市”，既方便村民卖山货，
又方便车上乘客购买，一举两得。在
和局集团公司商量后，这节特殊的

“乡村集贸市场”终于被改造成型。
记者在“集市”上看到，一侧是

放置背篓及大件物品的置物区，为
了行车安全，还设有安全带可以固
定背篓；另一侧则是农产品区。“集
市”的地板上有防滑纹路，以防止
摔倒。

“集市”上最吸引人的，莫过于货
架上的农产品，腊肉、香肠、菜籽油、
香菇应有尽有。行车间，鸡叫声、议
价声、欢笑声让这个集市热闹非凡。

“你这鸡咋卖呢？”有乘客问。

“13 元一斤，都是土鸡，自家的，
纯天然。”邵艳红应声回答，还不忘介
绍吃法，“爆炒、煮汤都很香，给你来
一只吗？”

“行行行，我要 2只鸡，你再给我
称20元的魔芋豆腐。”乘客很是爽利。

因为列车晃动，电子秤上的数字
摆动不停，见状，邵艳红果断说：“就这
样，零头不要了，就给你算13斤整。”

看到邵艳红生意不错，同村的 67
岁村民王远学看起来很是着急，他早
上刚刚采摘的蒜苗、白菜、萝卜似乎
有些被冷落。

火车一路停靠，车上乘客越来越
多，王远学终于迎来了买家。蒜苗
0.5 元 1 斤，两个萝卜 4.5 元，因为价
格便宜，菜品新鲜，很快，他的背篓
就空了。

看到大安镇村民周兴安的香菇
摊儿前还是不见动静，列车长王迎香
赶忙走过去，给老周倒了杯热水，顺便

拿出本子询问起来：“你还有多少香
菇，打算卖多少钱1斤，我把信息登记
到这个展览板上。”王迎香身后的农副
产品信息板好似一个免费广告位，已
经有8位农户登记了信息。

一个早上，邵艳红一共收入 370
元。她说，今年，自己要和丈夫再努
力一些，争取把家里的房子彻底装修
好。王远学攥着卖菜的钱，打算给家
里再添些年货。周兴安并不担心自
家的香菇销量，他相信“好品质肯定
能引来更多顾客”。

大安镇副镇长罗义文说：“现在，
我们镇上不但建有电商中心，火车上
还开办了集贸市场，我们的农产品销
路越来越广，村民们的日子肯定也会
越来越红火！” 新华社记者 张斌
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